

# SANCHO PANZA

Periódico político, jocoso y de variedades

AÑO I

San José, C. R., 4 de diciembre de 1897.



Redactor Propietario  
**RAFAEL ALPIZAR A.**

NICARAGUA

## ADVERTENCIAS

Este periódico se publicará todos los sábados si las DIVINIDADES así lo permiten.

Será de oposición..... ¡naturalmente!

SANCHO PANZA

se compra..... pero no se "vende". Cada ejemplar vale 5 centavos, ¡una bicoca!

## Sancho Panza

*Monólogo de un pinolero*

Estoy enseñando a mis caites a beber por si acaso tengo que darles agua si los ticos cometen la tontera de hacer caso de nuestras bravatas.



Tenemos fama de valientes y patriotas y..... a Cost. Ric vamos; daremos un golpe y el triunfo será de nosotros, ¡vaya si lo será! Manejamos el cañón tal como hacemos con el pinolito.

Año por año desde que venimos al mundo oímos decir que se nos vienen encima nuestros belicosos hermanos del Norte. Ahora, lo mismo que siempre. El motivo, baladí como todos. Aun más, en vez de ser nosotros los reclamantes, son ellos; ellos que, procediendo como niños, creen que pisoteando cobardemente nuestro pabellón, hundan la República.

Nosotros, más cuerdos, no deseamos la guerra por las consecuencias que ella trae; no queremos la guerra porque ella significa retroceso: pero no la tememos. Mátense ellos entre sí con sus sempiternas guerras civiles, que nosotros también nos mataremos pero no con las armas, sino con el arado ó la pluma, persiguiendo el bienestar de la Patria.

Nuestros soldados saben más abrir un surco que tomar un Fuerte; saben más limpiar su terreno que asaltar una trinchera' pero si el caso llega, el arado se convertirá en formidable cañón. Nosotros no tenemos práctica en la guerra, pero sabemos morir sin dar un paso atrás.

Si el caso llega de querer atropellar nuestra soberanía, todos unidos, olvidando por completo nuestros odios interiores, ofrendaremos nuestras vidas a la Patria y unidos la salvaremos sin imitar la bastarda ambición y el odio intransigente de los nicaragüenses que en el 56 estuvieron a punto de desmembrar la América Central.

No somos soldados, pero somos patriotas y el amor al país natal, extremo en nosotros, será, si el caso llega, fuente de heroísmo.

No somos soldados.... pero sabremos castigar la audacia ó sucumbir sin volver el rostro!



## EL HONOR NACIONAL

No hace mucho tiempo, cuando se trataba de la reforma del artículo 97 de la Constitución, que prohíbe la reelección, se armó en Cartago *la de Dios es Cristo* por una cuestión relativa á los tranvías.

Legan las elecciones de primer grado y el doctor Zelaya, con sus artículos distrae la atención de las personas notables del país; vienen ahora las elecciones de segundo grado y nos están sonando un cocharro por la frontera del Norte.

No deja de llamar la atención-en cierto modo-que habiendo una fuerza en las fronteras de Nicaragua, *La Gaceta* oficial no diga: *esta boca es mía*, aunque lo que manifestara mereciera tanto crédito como el valor de veinticuatro mil y más carneros.

El tiempo, el tiempo es como el Sol que pone claros los trapos.....

## VARIEDADES

## Como hay muchos

Robertito es un sietemesino hijo de un honrado artesano que no tiene cama en qué morir; pero Robertito siempre anda plantado á la última, sea en invierno ó en verano con vestido color crema y zapatitos amarillos porque gana \$ 50 mensuales como escribiente del Ministerio de Hacienda, además de ser civil. Sus amigos lo llaman el "Palomito" seguramente porque nunca le han conocido traje obscuro.

Robertito, está enamorado, perdidamente enamorado de su prima Elena, muchachita vivarachita con una boca que dice "bésame" y unos ojos capaces de ponerle punto y coma al mismísimo Lucero del Alba. Pero la ingrata, que antes aceptaba los dulces que Robertito le obsequiaba, correspondiéndole con agarrarle cariñosamente la barba ó darle una palmadita en el hombro, le dijo el pasado domingo: Mira, Roberto, no me traigas más caramelos pues ya no te quiero porque no eres Bachiller como Juanito Quijada!— Roberto, Ro...o...berto, á secas, decía el Palomito llorando: porque no soy Bachiller, Ba...

a...chi...lier como Qui...i...jada! y sin embargo sé las cuatro reglas y he leído todo el libro de la Oposición en política..... y la historia de Genoveva de Brabante. Pero no soy Bachiller. Ah! es necesario morir, sí, morir para que la ingrata me quiera. Robertito se decide á tomar un poco de valeriana para envenenarse y piensa qué vestido se pondrá para morir; pero en eso cambia de ideas y dice, afectando valor y la indignación de un Otelo: No, es necesario matar, sí, matar á ese Quijada que me ha robado el amor de Elenita.— Y diciendo y haciendo se echó por esas calles de Dios á buscar padrinos. Encontró en el Parque Central dos amigos que aceptaron el cargo y Robertito les dijo: Id á arreglar con ese Quijada un duelo á muerte, lo oís, á muerte, pero á primera sangre; á espada por que yo he oído decir que es el arma más noble además de que yo tengo la de mi papá. Y si me pinchase...uy! qué miedo y qué frío debe sentirse... pero soy hombre y sin el amor de Elenita no quiero vida. Id, id presto y mientras lo arreglais yo iré donde el Profesor Montandón á que me dé unas lecciones de esgrima.—Bien, dijeron los padrinos, cuándo se verificará.—Mañana mismo.—¿A qué hora?—A las siete.—Lugar?—La Posa de la Mina.

Ya se ha concertado el duelo y los adversarios se encuentran frente á frente. Quijada, conteniendo la risa se propone darle simplemente un par de cuerasas al Palomito. Este, excesivamente pálido se tienta convulsivamente el pecho como asegurándose de la resistencia de su piel.

Ya cruzan los aceros como diría un trágico, cuando Robertito arroja lejos de sí el suyo y llamando á sus padrinos les dice con una vocesita chillona pero que demuestra mucho valor: Caballeros, no puedo batirme porque he olvidado hacer mi testamento.

## 14, 15 y 16

El muy digno partido Civil que carece de justas razones quiere hacer por la fuerza elecciones, elecciones del hombre servil.

El honor de este pueblo valiente  
que la tierra trabaja y bendice,  
aborrece, detesta y maldice  
al que inclina cobardo la frente,  
En su seno de puras montañas  
como el hijo orgulloso de Helvecia,  
ama su honor y desprecia  
al cobarde que vence con mañas.  
En los días de luto y de duelo  
que hoy aflige á la Patria querida  
en su ara ofrecemos la vida  
como ofrenda de gloria y consuelo.

*Un puriscaleno.*

Puriscal, 17 de noviembre de 1897.

¡SOÑABA....!

*(Parodia)*

Soñaba yo; repletos de *colones*  
Mis bolsillos veía:  
Soñé que era una mina muy valiosa  
La que encontrado había.....  
Era un sueño no más, pero despierto  
Dichoso me sentía,  
Estaba yo soñando; por la calle  
Alegre gritaría  
Clamaba que por Jefe del Estado  
El pueblo me pedía.....  
Era un sueño no más, y sin embargo,  
¡Qué bien me sentaría!  
Soñaba yo: la voz de mi conciencia  
Confusa se advertía;  
Estaba yo soñando que la muerte  
A llevarme venía.....  
Era un sueño no más, no más un sueño,  
Y siento estremecerme todavía!

MAIFRÉN

FRAGMENTO

Si cualquier desgraciado  
se acerca á un potentado  
y de *nubes* de *incienso* le rodea,  
de *indigno*, de *menguado*  
y de *ruin* es tachado  
y tachada su acción de *innoble* y *fea*.  
¡Bien hecho: que es acto nada honroso  
el acto de *adular al poderoso!*

J. Romero G.

Lo que ha de comerse el moro.....

I

A un hombre vil y ambicioso  
Liberticida asqueroso  
Que esclavizar proyectaba  
En horrible tiranía,  
Al pueblo que gobernaba  
Con inaudita osadía,  
Aconsejóle un amigo  
Honrado é inteligente  
Que diera á toda la gente  
La libertad que pedía.  
Mas él contestóle: herman.,  
¿Qué me importa á mí el decoro?  
*Lo que ha de comerse el moro*  
*Que se lo coma el cristiano"*

II

Pasó el tiempo: llegó el día  
En que la vil tiranía  
Herida cayó por tierra  
Y heridos también cayeron  
Por los dardos de la guerra  
Los hombres que viles fueron.  
Y entonces llegó implorando  
El atroz liberticida  
Que le dejara la vida  
En nombre de la lealtad,  
Y el pueblo dijo al tirano  
Con altivez y decoro:  
*"Lo que ha de comerse el moro*  
*Que se lo coma el cristiano"*

MAIFRÉN.

PICA—PICA

—Es admirable cómo cuadran ciertos apellidos á la persona que los lleva. Conozco un Blanco que es más negro que el carbón; un Rubio por el estilo; un Corrales que es Vaquero, pero sobre todos está un General, que pudiera llamarse, á más del propio, con los apellidos de Mercado, Venta, Subasta Pública, etc., etc. y todos le *plazarían*, digo, le cuadrarían á las mil maravillas!

—¿Cómo juzga usted las bravatas de ayer de al Japón?

—Pesch!.....yo comparo á esos señores con aquel que creía á la luna queso, y rapadura al Sol.

—Amigo Tartarín, dicen que se nos vienen encima los del Pinolío.....

—¿Quiá! hombre: desde antes del diluvio se oye siempre lo mismo; y acuérdesese usted que *perro que mucho ladra*.....

—¡A San José, á San José!—decía entusiasmado un negrito partidario *de la bulla*, (de ayende el Sapoá).

—¿Qué dice Ud.? le preguntó enojado un liberiano que por allí andaba

—Que á San José.....lo eligió Dios *para* esposo de María.

Esto no es chascarrillo aunque lo parezca.

Una de estas noches se le regó un poco de café á un individuo. A poco se acercó un policiazo y le preguntó qué estaba haciendo.

—Juntando unos republicanos, contestó. Eso fué suiciente para que el policiazo le agarrara y condujera á la prevención, por insultos y falta de respeto á la autoridad.

Por supuesto que todos esos señores *no son tan así*, pero como hay tanto civilista en la policía no es nada extraño encontrarse con alguno medio dormido y mal humorado. Por gran fortuna el asunto se terminó sin multa.

### CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 1º—Se han suspendido las negociaciones de la alianza franco-rusa debido á la actitud de Nicaragua sobre el señorío de los mares.

Pekin, 1º—Se han alistado 4.000,000 de chinos para el servicio de los Lagos.

Managua, 1º—Adoptóse por la Cámara de las Loras la doctrina Monroe como ley oficial, pero cambiando el principio por "América para los nicaragüenses."

Masaya, 1º—Se están remojando en el La-

go 500,000 caites para rancho de las tropas.

San Julio, 1º—¡Extrañísimo fenómeno! ¡Conmoción individual! Dos cajas de tipos salieron corriendo hoy de una imprenta, lo que motivó una discusión de magnetismo que degeneró en sendas bofetadas.....con la boca entre los propietarios, ambos caballeros de la *Legión de Horror*.

Peor es Nada, 1º—Sensación inmensa ha causado entre los mandaderos ó mozos de cordel el próximo apareamiento de "El Gorro Frigio".

Chile de Perro, 1º—Susúrrase aquí que "El Gorro Frigio" no tendrá nada de gorro pero sí de gorra.

China, 1º—Ayer se procedió al embargo de un establecimiento tipográfico, por deudillas de casa, pero el propietario, un *chino célebre*, se apresuró y puso la imprenta á nombre de una parienta.

París, 1º—Hoy llegó á ésta el Dr. *Infulas*; padece de enagenación mental; se le asignará una pensión.

Cochinchina, 2.—Han muerto los periódicos "El *Reelectpanzista*" y el "Papolón *Liberal*" debido á la abundancia de papas.

Managua, 2.—Su excelencia Santos I adoptó el botón rojo como *insignia* de su imperial partido.

### MOVIMIENTO MARÍTIMO

Limón, 2.—Hoy fondeó el trasatlántico "Corre que te cojen" de  $\frac{1}{2}$  tonelada, procedente de San Juan del Norte. No trajo pasajeros. Da la noticia de que en Nicaragua se están construyendo fusiles de chispa y se ha dado de alta en el servicio de las armas á todas las cocineras y los chiquillos. Dice también que el General Zelaya padece de una efeción cerebral parecida al *mieditis*, que lo hace ver fantasmas en donde quiera.

Puntarenas, 2.—A las 11 p. m. fondeó la barca japonesa "Mancha Brava" procedente de Corinto. Pasajeros: 1 escoba, 1 cabro, 2 gatos y 4 perros expatriados por Zelaya por declararlos complicados en la última revolución y ser originarios de Costa Rica.

Imprenta de Jenaro Valverde.—Calle 20 S. N. 443.